

**Zeitschrift:** Schweizer Soldat : die führende Militärzeitschrift der Schweiz  
**Herausgeber:** Verlagsgenossenschaft Schweizer Soldat  
**Band:** 83 (2008)  
**Heft:** 4

**Artikel:** "Wir machen weiter"  
**Autor:** Mühlethaler, Jan  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-716006>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 16.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# «Wir machen weiter»

In Olten hat Brigadier Bruno Staffelbach, der Kommandant der Infanteriebrigade 4, vor rund 1000 Offizieren und höheren Unteroffizieren den Jahresrapport abgehalten.

FACHOF JAN MÜHLETHALER, INF BR 4

Der Stab der Infanteriebrigade 4 fusioniert auf den 1. Januar 2011 mit der Infanteriebrigade 5, alle unterstellten Truppenkörper werden dannzumal anderen Brigaden zugewiesen. 2008 wird der Brigadestab «Core Brigade» der 1. Multinationalen Brigade der Partnership-for-Peace-Übung «Viking 08» in Luzern sein.

Brigadier Bruno Staffelbach ging der Frage nach, warum ausgerechnet die Infanteriebrigade 4 aufgrund der neuen strategischen Ausrichtung weichen muss. Der Entscheid des VBS, den Stab der Infanteriebrigade 4 auf Ende 2010 aufzulösen und ihre Bataillone und die Abteilung anderen Brigaden zu unterstellen, kam auch für Staffelbach überraschend, da die Planungen anderes vermuten liessen.

## Staffelbach: Rücktritt Ende 2008

Brigadier Staffelbach, der sein Kommando auf Jahresende abgibt und als vollamtlicher Wirtschaftsprofessor an die Universität Zürich zurückkehrt, sprach von einer «grossen Enttäuschung für alle», die am Aufbau der Infanteriebrigade 4 beteiligt gewesen seien.

Bezogen etwa auf die Raumsicherung sei die Infanteriebrigade 4 – laut Einschätzung des Kommandanten der Generalstabsschule – die Beste der Schweiz. Da schmerze ein solcher Entscheid umso mehr, betonte Staffelbach.

Der Brigadekommandant machte aber auch Mut: «Wenn wir jetzt aufhören, so heisst das, dass die Interoperabilität der Armee im Bereich der Miliz um vier Jahre zurückgeworfen wird, dass die beste Raumsicherungsbrigade der Schweiz nicht mehr verfügbar ist und dass ein eingespielter Führungsverbund und 100 Millionen Franken verloren gehen. Das wäre politisch, militärisch und ökonomisch unvernünftig. Wir machen weiter – und zwar auf unsere Art – mit Stil und professionell», führte Staffelbach aus.

Der Brigadekommandant streifte in seiner persönlichen Bilanz auch die zurückliegenden Einsatzbereiche der Infanteriebrigade 4, zum Beispiel die Volltruppen-



Brigadier Bruno Staffelbach mit den Gewinnern der Jahresauszeichnungen.

übung «4PLEX 07», die Ende Oktober mit 3800 Angehörigen, 800 Fahrzeugen, mehreren Helikoptern und mit dem Aufklärungsdrohnenystem im Massstab 1:1 erfolgreich durchgeführt werden konnte.

Abschliessend richtete er das Augenmerk auf die Professionalität als eine der wichtigsten Prinzipien der Infanteriebrigade 4.

## Herausragende Leistungen

Brigadier Bruno Staffelbach zeichnete Angehörige der Infanteriebrigade 4 für herausragende Leistungen während des Jahres 2007 aus.

Preis des Kantons Solothurn für die herausragende Einheit im Einsatz: Die Infanteriekompanie 16/4 unter der Führung von Hauptmann Michael Räber für ihren sehr guten Einsatz zugunsten der Militärischen Sicherheit in Genf und Bern.

Preis des Kantons Bern für die herausragende Einheit in der Ausbildung: Die Infanteriekompanie 11/1 unter der Führung von Hauptmann Philipp Grossenbacher für das beste Inspektionsergebnis.

Preis des Kantons Basel-Landschaft für den herausragenden Zug: Der Instandhaltungszug von Oberleutnant Bernhard Lauper aus der Logistikbatterie der Artillerieabteilung 10. Die Angehörigen dieses

Zuges strichen kurzfristig sämtliche beruflichen und privaten Termine, damit sie eine Woche früher einrücken konnten, um im Kader-Vorkurs in 5 Tagen und 5 Nächten den Raupenfahrzeugbestand der Artillerieabteilung 10 von 20 Prozent auf 100 Prozent zu erhöhen. Der Zug wurde auch vom Logistikcenter im Vergleich mit anderen als der beste Instandhaltungszug beurteilt.

Preis des Kantons Aargau für den herausragenden Stab: Der Stab der Artillerieabteilung 10 von Oberstleutnant Markus Oetterli für seine herausragenden Leistungen in den Übungen «SIEGFRIED» und «4PLEX 07», für seine Termintreue und für seine Kaderpolitik.

Preis des Kantons Luzern / Special Award des Brigadekommandanten: Wachtmeister Niklaus Schlüchter: Niklaus Schlüchter verlor vor zwei Jahren bei einem Unfall im Ausland seinen rechten Arm, rückt jetzt freiwillig mit einer Armprothese in den WK ein und führt die Transportzentrale der Infanteriekompanie 16/2.

Auf die Frage was ihn dazu motiviere, sagt er: «Die Freude an meiner Aufgabe als Unteroffizier für Verkehr und Transport. Ich habe diese Funktion in den vorangehenden Wiederholungskursen erfüllt und ich will Angefangenes auch beenden. Ich versuche vorwärts zu schauen, auch im Militär.»